

**INTERVENCIÓN DEL EXCMO. SR. PRESIDENTE EN LA VISITA A
LISBOA**

Lisboa, 10 de marzo de 2003

INTERVENCIÓN DEL EXCMO. SR. PRESIDENTE EN LA VISITA A LISBOA

Lisboa, 10 de marzo de 2003

Buenas tardes. Bien, hoy he tenido la oportunidad, después de la entrevista, y la satisfacción de estar con un representante del Gobierno portugués, el ministro de Ciudades y Ordenación del Territorio y de Medio Ambiente, que ha tenido la amabilidad de recibirme, de mantener una entrevista en su Ministerio y posteriormente una comida de trabajo, donde he tenido la oportunidad de expresarle y de explicarle cuál es nuestra política en relación con Portugal desde la Junta de Extremadura, sabiendo que nosotros, como Comunidad Autónoma, no tenemos responsabilidad en política exterior pero sí que tenemos puesta nuestra visión en los territorios que nos rodean, y uno de los territorios con el que mantenemos relaciones especiales es con Alentejo y con la Región Centro.

Nosotros somos una región, Extremadura, que en estos momentos está reconocida en España, junto con Galicia, como una región que mantiene especiales relaciones con Portugal. Yo creo que son las dos únicas regiones españolas, la gallega y nosotros, que España reconoce como regiones con especiales relaciones con Portugal.

El siguiente paso es..., -creo además que esto ha sido una política que hemos hecho a lo largo de estos últimos veinte años y en estos momentos estamos en condiciones de dar un segundo paso-, de avanzar en el sentido de que Extremadura se visualice en Portugal. No solamente en las regiones con las que tradicionalmente hemos trabajado, Alentejo y Centro, con las que seguiremos trabajando, sino que también seamos visualizados por el interior de Portugal, por Lisboa fundamentalmente. ¿Por qué? Bueno, porque Extremadura necesita estar entre una economía, o ser un punto de paso entre una economía urbana, como es Madrid, y una economía costera que representa toda la costa que nosotros no tenemos en España. Y también necesitamos ser un poco el corredor entre dos economías capitalinas como es Lisboa y como es Madrid.

Yo creo que eso comienza a conocerse y a reconocerse, y lo estamos consiguiendo no solamente por la cantidad de noticias que la prensa portuguesa ofrece respecto a Extremadura, no ya la prensa portuguesa local sino también la prensa portuguesa nacional. En segundo lugar, así lo ha puesto de manifiesto la visita del presidente Sampaio cuando estuvo inaugurando los cursos Ágora en Extremadura recientemente, esta invitación del Gobierno portugués, que ha hecho a la Junta de Extremadura y personalmente a mí, y también la cena que esta noche tendremos con el Presidente de la República.

Seguramente el termómetro que ha marcado la sinceridad de nuestras relaciones con Portugal, de las relaciones extremeñas con Portugal, seguramente el termómetro ha sido, aparte de todos los proyectos donde estamos trabajando conjuntamente, seguramente el termómetro haya sido nuestra colaboración en un proyecto importantísimo para Portugal, cual es el proyecto de la presa de Alqueva, ahí yo creo que ha quedado reflejada nuestra sinceridad y nuestras credenciales ante el Gobierno portugués, el anterior y también en éste. Y sobre ese asunto de Alqueva ha girado buena parte de la conversación que hemos mantenido tanto en el despacho del señor Ministro como en la comida de trabajo. En asuntos que a ellos les interesa y que nos interesan a nosotros, por ejemplo, la toma de agua en precario que existía en la zona de Olivenza, de Villanueva del Fresno, de Cheles, de Alconchel, esas tomas en precario, como consecuencia de la presa de Alqueva, se convierten en definitivas; y, por lo tanto, da garantía al regadío extremeño de esa zona de que la precariedad desaparece, y tienen asegurada la continuidad de esos riegos que siempre habían estado en una situación de provisionalidad puesto que esas tomas, además, eran competencia del Gobierno portugués, ya que el agua internacional del Guadiana depende en su gestión y en su uso de lo que decida el Gobierno portugués.

Después de la presa de Alqueva, después de nuestra colaboración, esas tomas están en estos momentos definitivas y han dejado de ser (ininteligible). Ha habido un proceso de compra de tierras y expropiaciones de tierras por parte del Gobierno portugués, no solamente en Portugal, sino también en Extremadura, un proceso que ha sido llevado muy inteligentemente por el Gobierno, por la empresa encargada, empresa pública, encargada en gestionar Alqueva, nosotros desde la Junta de Extremadura hemos colaborado, desde el Ayuntamiento también se ha colaborado, con alguna excepción, y prácticamente ese asunto cerrado. Las cuestiones medioambientales estamos trabajando en ellas, queremos darle un uso al agua que sea común para todo el recorrido del río Guadiana hasta la presa, queremos que haya una ordenación del territorio en la parte española, en los municipios españoles que dan a la presa de Alqueva, al final, a la cola, que sea un uso y una ordenación del territorio similar en ambas partes para que no haya agravios comparativos donde en una zona se le dé un uso y en otra zona se le dé un uso distinto. Los hallazgos arqueológicos que hubo hace un año aproximadamente, yo creo que al final se ha resuelto bien con la colaboración de ambas administraciones y las relaciones con los ayuntamientos, pues han sido unas relaciones que yo creo que han sido fructíferas y que podrán dar beneficio a la zona española como consecuencia de esta importante obra pública que ha supuesto la presa de Alqueva.

Y, en tercer lugar, nosotros estamos haciendo una ofensiva, si ustedes quieren planificada, para intentar atraer inversiones de Portugal a Extremadura. Saben ustedes que en Portugal existe un cierto temor a que haya una invasión económica por parte de España, y que hay un debate público sobre la pertinencia, no pertinencia, en algunas ocasiones, de privatizar empresas públicas por el temor de que sean empresas españolas las que se queden con esas empresas públicas. Bueno, nosotros le hemos dicho al Ministro portugués, y se lo hemos dicho también al Gobierno en varias ocasiones, que por nuestra parte no hay ningún miedo a que la invasión sea al contrario. Sea una invasión económica de Portugal hacia Extremadura, teniendo en cuenta además de que nosotros no tenemos ningún afán proteccionista hacia empresas extremeñas o españolas y que, por lo tanto, estamos en condiciones, como hemos hecho ya con algunas empresas, Barbosa y Almeida, de tratar exactamente en las mismas condiciones de igualdad a cualquier empresa portuguesa que quiera instalarse

en Extremadura o que quiera optar a concursos públicos en Extremadura y que lo podemos hacer con cualquier empresa extremeña o cualquier empresa portuguesa.

Así que frente al camino de temor de que pueda haber una invasión económica de Portugal por parte de las empresas españolas, nosotros abrimos la puerta para que Extremadura se convierta en una cabeza de puente, sobre todo para empresas medianas que a lo mejor no tienen la capacidad suficiente para dar el salto directamente hacia el centro de la Península, hacia Madrid, para decirle: Extremadura puede ser una cabeza de puente, puede haber una invasión económica, y nosotros estaremos encantados de aceptar esa invasión, no solamente aceptarla, sino también ayudarle desde el punto de vista económico en las mismas condiciones que ayudamos a cualquier empresa.

Hemos hecho un repaso a la nueva estructuración que las comisiones de coordinación van a tener en Portugal después del Decreto que el Gobierno aprobó hace quince días en su Consejo de Ministros. Saben ustedes que nosotros tenemos un convenio de colaboración con la Comisión de Coordinación de Alentejo y la Comisión de Coordinación de la zona Centro, en estos momentos esas comisiones han cambiado su estructura, su composición y su funcionamiento y sus competencias, estamos algo preocupados porque había habido un parón en el último tiempo hasta tanto se decidía qué funciones tenían esas comisiones, parece que la incógnita está despejada y que será más fácil todavía trabajar con los presidentes de las Comisiones de Coordinación y Desarrollo, me parece que es como se llaman a partir de ahora, para que proyectos de colaboración fronteriza como puede ser, por ejemplo, Interreg III, pues, puedan tener una continuidad en proyectos comunes que estamos haciendo entre las dos regiones y la región extremeña. Hemos hecho un análisis de cómo colaborar en Interreg, cómo seguir la colaboración y, por último, bueno, pues no podían dejar de salir las comunicaciones viarias entre Portugal y España, lógicamente, aunque el señor Morais no es el Ministro competente puesto que eso depende de otro Ministerio, sí le hemos hecho saber que nuestro interés, nuestro deseo como extremeño es que el tren de alta velocidad que una Madrid y Lisboa, pues tenga su entrada por Extremadura, a poder ser por Badajoz, porque eso vertebraría mucho nuestro territorio, estoy seguro de que daría riqueza también a una zona deprimida como es Alentejo y..., bueno, ahí queda el mensaje que el Gobierno portugués ya conoce de sobra y conoce cuál es nuestro interés, sabemos las dificultades que existen en Portugal entre Oporto y Lisboa; pero, en fin, nuestra propuesta y nuestra apuesta es que Extremadura sea el sitio por donde se enlace desde Lisboa para Europa pasando por Madrid.

Esto ha sido un poco, en líneas generales, lo que hemos estado tratando, lo que hemos estado hablando. He encontrado una magnífica disposición por parte del señor Ministro, cosa que le agradezco, le agradezco muchísimo la invitación, el tiempo que nos ha dedicado y las incógnitas que hemos podido despejar, sobre todo, en aquellos asuntos que para nosotros constituyen un valor importante a la hora de seguir trabajando en colaboración transfronteriza, cuales son las Comisiones de Coordinación y Desarrollo, que como he dicho anteriormente, había un cierto parón consecuencia de la nueva estructuración.

Así que, señor Ministro, yo le doy las gracias por su amistad, por su colaboración y por el tiempo que nos ha dedicado para hablar de temas que para Extremadura son muy importantes, porque Extremadura en Portugal tiene una puerta abierta para que su desarrollo no quede constreñido y comprimido como quedó cuando

la frontera era una muralla que nos hacía ser un espacio entre Madrid y nada, que era la frontera cerrada. Ahora podemos ser un espacio entre Madrid y Portugal, que es una situación para nosotros muy privilegiada si al final se cumplen todas las previsiones que tenemos en nuestras propuestas de desarrollo.

Así que muchísimas gracias por su invitación.